

Prof. Dr. med. Florian Eitel, 13 March 1943 – 9 April 2015

Martin R. Fischer^{1,2}

1 Gesellschaft für Medizinische
Ausbildung, Vorsitzender des
Vorstandes, Erlangen,
Deutschland

2 Klinikum der Universität
München, Institut für
Didaktik und
Ausbildungsforschung in der
Medizin, München,
Deutschland

Goethe, Faust: The First Part of the Tragedy

“In life’s tide currents, in action’s storm,
Up and down, like a wave,
Like the wind I sweep!
Cradle and grave –
A limitless deep –
An endless weaving
To and fro,
A restless heaving
Of life and glow, –
So shape I, on Destiny’s thundering loom,
The Godhead’s living garment, eternal in bloom.”
(translated by Charles Timothy Brooks, 1868)

Obituary

Far too early at the age of 72, Professor Florian Eitel passed away on April 9th, 2015 following a severe illness. We, the members of the *Gesellschaft für Medizinische Ausbildung*, mourn the loss of our honorary chairman. Florian Eitel was a highly dedicated surgeon, scientist and courageous pioneer in the field of medical education, who was always seeking and finding new possibilities for reforming university medical programs to improve the quality of teaching. Florian Eitel actively shaped the GMA as its chairman from 1993 to 2003 and set the course for the positive developments seen in our organization since. He also received great international recognition, particularly for his commitment to the Association for Medical Education in Europe (AMEE) and on the World Federation of Medical Education (WFME) task force for developing global standards for medical education. His efforts to make the progress in the German-speaking countries regarding improvements in medical teaching visible in the international context were not only significant,

but also successful. He was active up until the end on the GMA Committee for Accreditation and Certification and critically scrutinized learning objectives and their influence on the quality of medical education in his unfinished memorandum on the National Catalogue of Competency-based Learning Objectives for Undergraduate Medical Study (NKLM). Florian Eitel was an independent and occasionally uncomfortable thinker and debater, who placed great value on the clarity of definitions and concepts, and as such encouraged many to reflect and critically respond.

To make this discourse heard, Florian Eitel rendered outstanding service to the *Zeitschrift für Medizinische Ausbildung* (ZMA). He saw to it that the journal, *Medizinische Ausbildung*, was published by the Thieme Verlag Stuttgart as a supplement to *Das Gesundheitswesen*. The first issue appeared in May 1998. He dedicated himself with vigor to the goal of having the journal listed in the international citation indexes and promoting the scientific debate within teaching and learning in the health sciences. His efforts bore fruit and the journal has successfully developed into the central journal for research in medical education in the German-speaking countries.

Florian Eitel completed his medical studies in 1969 at the Saarland University (Homburg) and earned the title Dr. med. in 1971. Following his military service as medical officer, he worked in the surgical department of the University Hospital in Homburg/Saar and became a specialist physician for surgery and senior physician there in 1975. In 1977 he expanded his expertise to include trauma surgery. In 1981 he qualified as professor and followed his head, Professor Schweiberer, to Ludwig-Maximilians-University (LMU) Hospital in Munich. Since an occupational disease increasingly hindered him in his clinical practice, he established a specialty in theoretical surgery at LMU. In 1987 he was appointed adjunct professor and founded an interdisciplinary working group on university

teaching. He has since served in many ways on diverse committees and projects at the national and international levels to improve medical education.

Florian Eitel very successfully secured funding for reform projects, thus giving impetus for the development of models that have been adopted and used by others. Particularly worthy of note is his committed participation in the Murrhardter Circle at the Robert Bosch Foundation, which to this day has formulated effective reforms in *Das Arztbild der Zukunft*. An important role is played by the Munich Curricular Innovation Project (M-CIP) with its new, student-centered approaches to teaching.

In 1996 Florian Eitel wrote in *Medizinische Ausbildung* that hindsight explains current situations and imparts knowledge and experience that can be meaningful for the future. This remains true today.

Our deepest gratitude is due to Florian Eitel for his work and successful efforts to improve education and teaching. He will be missed as a colleague, comrade, and friend, and we will hold his memory dear in our hearts. To his family we extend our deeply felt sympathy and to him our unceasing commemoration.

Corresponding author:

Prof. Dr. med. Martin R. Fischer, MME
Klinikum der Universität München, Institut für Didaktik
und Ausbildungsforschung in der Medizin,
Ziemssenstraße 1, 80336 München, Deutschland
martin.fischer@med.uni-muenchen.de

Please cite as

Fischer MR. Prof. Dr. med. Florian Eitel, 13 March 1943 – 9 April 2015. *GMS Z Med Ausbild.* 2015;32(2):Doc25.
DOI: 10.3205/zma000967, URN: urn:nbn:de:0183-zma0009679

This article is freely available from

<http://www.egms.de/en/journals/zma/2015-32/zma000967.shtml>

Received: 2015-04-15

Revised: 2015-05-04

Accepted: 2015-05-05

Published: 2015-05-13

Copyright

©2015 Fischer. This is an Open Access article distributed under the terms of the Creative Commons Attribution 4.0 License. See license information at <http://creativecommons.org/licenses/by/4.0/>.

Prof. Dr. med. Florian Eitel – geboren am 13.03.1943, verstorben am 09.04.2015

Martin R. Fischer^{1,2}

1 Gesellschaft für Medizinische
Ausbildung, Vorsitzender des
Vorstandes, Erlangen,
Deutschland

2 Klinikum der Universität
München, Institut für
Didaktik und
Ausbildungsforschung in der
Medizin, München,
Deutschland

Goethe: Faust - Der Tragödie erster Teil

„In Lebensfluthen, im Thatensturm
Wall' ich auf und ab,
Webe hin und her!
Geburt und Grab,
Ein ewiges Meer,
Ein wechselnd Weben,
Ein glu"ndend Leben,
So schaff' ich am sausenden Webstuhl der Zeit,
Und wirke der Gottheit lebendiges Kleid.“

Nachruf

Kurz nach Vollendung seines 72. Lebensjahres ist Professor Florian Eitel am 09. April 2015 nach schwerer Krankheit viel zu früh und für immer von uns gegangen. Wir – die Mitglieder der Gesellschaft für Medizinische Ausbildung – trauern um unseren Ehrenvorsitzenden. Florian Eitel war ein höchst engagierter Chirurg, Wissenschaftler und mutiger Pionier der Medizindidaktik, der immer wieder neue Wege in der Reform der Ärzteausbildung gesucht und gefunden hat, um die Qualität der Lehre zu verbessern. Florian Eitel hat die GMA als ihr Vorsitzender von 1993 bis 2003 geprägt und die Weichen für die seither positive Entwicklung unserer Fachgesellschaft gestellt. Er hat sich außerdem große internationale Anerkennung insbesondere durch sein Engagement in der Association for Medical Education in Europe (AMEE) und in der Task Force zur Entwicklung der Global Standards for Medical Education in der World Federation of Medical Education (WFME) erworben. Dabei hat er we-

sentlich dafür gesorgt, dass die Entwicklungen zur Qualitätsverbesserung im Bereich der Medizindidaktik aus dem deutschsprachigen Raum in diesen internationalen Zusammenhängen sichtbar gemacht und diskutiert werden. Er war bis zuletzt im GMA Ausschuss „Akkreditierung und Zertifizierung“ aktiv und hat sich mit seiner unvollendet gebliebenen Denkschrift zum Nationalen Kompetenzbasierten Lernzielkatalog Medizin (NKLM) kritische Gedanken zu Lernzielen und ihrem Einfluss auf die Qualität der medizinischen Ausbildung gemacht. Florian Eitel war ein eigenständiger und bisweilen unbequemer Denker und Streiter. Dabei ging es ihm immer um Klarheit von Begrifflichkeiten und Konzepten. Damit hat er Viele zum Nachdenken und zum Nachfragen angeregt.

Um diesen Diskurs sichtbar zu machen, hat er sich um die Zeitschrift für Medizinische Ausbildung (ZMA) verdient gemacht. Er hat dafür gesorgt, dass die Zeitschrift „Medizinische Ausbildung“ im Thieme Verlag Stuttgart als Supplement zu „Das Gesundheitswesen“ herausgebracht werden konnte. Das erste Heft erschien im Mai 1998. Florian Eitel hat sich mit großem Elan dieser Entwicklung gewidmet, um die Zeitschrift in die internationalen Zitationsindizes zu bringen und die wissenschaftliche Auseinandersetzung mit der Lehre voran zu bringen. Seine Bemühungen waren erfolgreich und die Zeitschrift hat sich als GMS Zeitschrift für Medizinische Ausbildung sehr erfolgreich weiterentwickelt und ist das zentrale Journal für die medizinische Ausbildungsforschung im deutschsprachigen Raum.

Florian Eitel hat sein Medizinstudium 1969 an der Universität des Saarlandes (Homburg) abgeschlossen und wurde 1971 zum Dr. med. promoviert. Nach seinem Wehrdienst als Stabsarzt arbeitete er an der Chirurgischen Universitätsklinik in Homburg/Saar und wurde dort 1975 Facharzt für Chirurgie und Oberarzt. 1977 erwarb er die Teilgebietsbezeichnung „Unfallchirurgie“. 1981

habilitierte er sich und folgte seinem Chef Professor Schweiberer nach München an das Klinikum der Ludwig-Maximilians-Universität (LMU). Weil ihn eine Berufserkrankung zunehmend an der Ausübung seiner klinischen Tätigkeit hinderte, baute er ab 1982 den Bereich „Theoretische Chirurgie“ an der Chirurgischen Klinik – Innenstadt der LMU München auf. 1987 wurde er zum außerplanmäßigen Professor ernannt und gründete den „Interdisziplinären Arbeitskreis zur Hochschuldidaktik“ und hat sich seitdem in mannigfaltiger Weise in diversen Gremien und Projekten auf nationaler und internationaler Ebene für die Verbesserung der Ärzteausbildung eingesetzt.

Florian Eitel hat sehr erfolgreich Mittel für Reformprojekte eingeworben und damit Anstöße gegeben und Modelle entwickelt, die an anderer Stelle aufgegriffen und übernommen wurden. Besonders herauszuheben ist sein Engagement im Murrhardter Kreis der Robert Bosch Stiftung, der in „Das Arztbild der Zukunft“ bis heute wirksame Reformen formuliert hat. Darin spielt das Münchner Curricula Innovationsprojekt (M-CIP) mit neuen Studenten-zentrierten Ansätzen der Lehre eine wichtige Rolle.

1996 schrieb Florian Eitel in „Medizinische Ausbildung“: „Der Blick in die Vergangenheit erklärt gegenwärtige Zustände und vermittelt Erfahrungen, die richtungsweisend für die Zukunft sein können.“ Das gilt heute unverändert. Florian Eitel gebührt großer Dank für sein Wirken und für seine Wirksamkeit zur Verbesserung der Qualität der Lehre. Er wird uns als Kollege, Mitstreiter und Freund

fehlen und wir werden ihn in unseren Herzen behalten. Seiner Familie gilt unsere tief empfundene Anteilnahme, ihm unser ehrendes Gedenken.

Korrespondenzadresse:

Prof. Dr. med. Martin R. Fischer, MME
Klinikum der Universität München, Institut für Didaktik und Ausbildungsforschung in der Medizin,
Ziemssenstraße 1, 80336 München, Deutschland
martin.fischer@med.uni-muenchen.de

Bitte zitieren als

Fischer MR. Prof. Dr. med. Florian Eitel, 13 March 1943 – 9 April 2015. *GMS Z Med Ausbild.* 2015;32(2):Doc25.
DOI: 10.3205/zma000967, URN: urn:nbn:de:0183-zma0009679

Artikel online frei zugänglich unter

<http://www.egms.de/en/journals/zma/2015-32/zma000967.shtml>

Eingereicht: 15.04.2015

Überarbeitet: 04.05.2015

Angenommen: 05.05.2015

Veröffentlicht: 13.05.2015

Copyright

©2015 Fischer. Dieser Artikel ist ein Open-Access-Artikel und steht unter den Lizenzbedingungen der Creative Commons Attribution 4.0 License (Namensnennung). Lizenz-Angaben siehe <http://creativecommons.org/licenses/by/4.0/>.